

Penser la norme dans une société complexe : La théorie des systèmes de Niklas Luhmann

Dossier Normes



Véronique Blum

Maître de conférences
Université Grenoble Alpes, CERAG
CNRS
veronique.blum@upmf-grenoble.fr



Emmanuel Laffort

Docteur en sciences de gestion
Chercheur associé au Centre de Recherche et
d'Études en Gestion
Université de Pau et des Pays de l'Adour
emmanuel.laffort@univ-pau.fr

Une théorie des systèmes sociaux peut-elle contribuer à appréhender la question socio-économique de la norme? Pour répondre à cette question, cet article expose la vision de Niklas Luhmann, sociologue allemand ayant passé sa vie à décrire et théoriser les systèmes sociaux. Plutôt ignoré de nos contemporains, sa phénoménologie déshumanisée dépeint avec acuité l'évolution d'une société globale vers un transfert systématique du risque sur les individus et dénonce, avant la survenance des crises ayant ponctué ces 15 dernières années, l'hégémonie du système économique.

Mots clés : Luhmann, communication, norme, droit, théorie des systèmes

Can a theory of social systems support the apprehension of the socio-economic question of the norm? To provide an answer, the present article exposes the view of Niklas Luhmann, a German sociologist whom spent his life describing and theorizing the social systems. Rather ignored by contemporaneous scholars, his dehumanized phenomenology depicts - with acuity - the evolution of a global society towards a systematic transfer of risks on individuals and, before the occurrence of crises of these 15 last years, denounces the hegemony of the economic system.

Keywords : Luhmann, communication, norme, law, system theory